

A M^{me} Dumesnil, à Vascœui

Lugano, 14 février 1873.

Ma sœur bien chère,

Non, je n'ai rien écrit de sérieux sur la Hollande ; je n'ai jamais visité ce pays, je me suis borné à y voyager tous les ans comme vous le faites en Italie et autres contrées.

C'est l'Espagne qui m'attirerait surtout aujourd'hui, si j'avais à mon service des bottes de sept lieues. Je ne sais encore la nouvelle que dans sa brutalité. La République est proclamée et le jeune Amédée, plus galant homme que le roi galant homme, son père, a fait ses adieux en termes choisis. C'est d'un bon exemple. En partant il a été serrer la main de sa sœur et lui conseiller de le suivre bientôt. Comme cette aventure doit être encourageante pour le comte de Chambord, M. de Paris et autres prétendants au trône de France (1) !

(1) On se rappelle qu'en 1870, après l'avortement de la candidature à la couronne d'Espagne du Prince de Hohenzollern, candidature qui fut la cause apparente de la guerre franco-allemande,

Si la nouvelle reçue est bien vraie, et je n'en doute point, car elle est depuis longtemps vraisemblable, les conséquences en seront des plus heureuses pour l'humanité. L'Espagne en revient du coup à sa force d'expansion d'avant Charles-Quint. Elle revient, mais triomphalement cette fois, à la révolte des *Comuneros*. Les malheurs de la conquête, de l'Inquisition, du régime colonial, tout se trouve effacé. De plus c'est l'abolition de l'esclavage à Cuba, la libération définitive des Antilles ; c'est aussi la réconciliation de toutes les anciennes colonies, devenues républiques, avec la mère patrie. La tradition va se renouer de la bonne manière, non par la communauté de servitude, mais par la commune liberté. Les républiques hispano-américaines, qui cherchaient bêtement leur modèle aux Etats-Unis, ne seront plus aussi déroutées, aussi dépaysées qu'elles l'étaient depuis qu'elles avaient coupé le câble qui les rattachait à l'Europe. Puis, quand le Portugal suivra le branle, parce que la monarchie ne s'appuie pas bien, est pour ainsi dire suspendue dans le vide, le Brésil impérialiste et esclavagiste va se trouver à son tour tout isolé.

En Europe mêmes phénomènes. L'Espagne s'appuie sur notre Midi, qui est le pays rouge de la France, et de l'autre côté donne la main à l'Algérie qui n'est pas moins écarlate. C'est déjà le commencement de la Confédération Méditerranéenne.

Amédée de Savoie, duc d'Aoste, fils de Victor-Emmanuel, fut nommé roi d'Espagne.

Une insurrection carliste ayant éclaté dans les Provinces basques, en 1873, Amédée, impuissant à réprimer l'effervescence générale, abdiqua le 16 février et les Cortès proclamèrent la République.

M
au
che
pou
que
évé
rios
pou
bier
M
mar
vella

Mais, si toutes ces choses me semblent déjà réalisées au point de vue de l'Histoire, je sais comme vous que le chemin sera long, souvent pénible. Il a été bien dur pour nous pendant les trois dernières années ! Il est bon que cette sanglante étape soit déjà en partie parmi les événements du passé... J'attends avec une certaine curiosité les faits et gestes de MM. les ducs. Prendront-ils pour la circonstance un air un peu plus insolent ? ou bien baisseront-ils un peu la voix ?

Merci Alfred de votre offre, merci Jeanne de vos démarches, merci ma sœur de ta bonne lettre. Les nouvelles d'Elie sont bonnes.

Ton frère,

ÉLISÉE, FANNY.